

FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES

**ESCUELA ACADÉMICO PROFESIONAL DE
NEGOCIOS INTERNACIONALES**



RELACIÓN ENTRE LA PRODUCCIÓN DE CACAO ORGÁNICO Y EL DESARROLLO DE LOS PRODUCTORES DE LA COOPERATIVA AGRARIA SATIPO (JUNÍN) MEDIANTE SU EXPORTACIÓN EN EL PERIODO 2010 – 2011

**TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:
LICENCIADO EN NEGOCIOS INTERNACIONALES**

AUTOR:

GIOMAR ALBERTO NAVARRO ALIPÁZAGA

ASESOR:

DR. CARLOS A. CHOQUEHUANCA SALDARRIAGA

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

**CREATIVIDAD E INNOVACION EN LA FORMULACIÓN Y
DESARROLLO DE LA EMPRESA DEL SECTOR COMERCIO
EXTERIOR**

LIMA – PERÚ

2013

DEDICATORIA

A mis padres:

Maritza y Jesús por su paciencia, el constante
apoyo y por sus buenos consejos que me
sirvieron y servirán para toda la vida.

A mi hermana Yadira por ser una gran amiga
y un gran ejemplo a seguir.

AGRADECIMIENTO

A DIOS por permitirme tener la oportunidad de terminar una carrera universitaria.

A mis padres por su paciencia y sus constantes consejos. Asimismo por su apoyo económico a lo largo de toda la carrera.

A mi hermana por su amistad y constante motivación para salir adelante e incentivarne a perseguir mis sueños.

PRESENTACIÓN

Al iniciar el presente trabajo de investigación me propuse determinar cuál era la relación entre la producción de cacao orgánico para la exportación y el desarrollo de los productores de la Cooperativa Agraria Satipo (Junín) 2010-2011. La idea era probar si existía relación entre la producción de cacao orgánico para la exportación y el desarrollo de los productores de la Cooperativa. Para ello se tuvo que entrevistar a los directivos encargados de la producción y exportación de cacao orgánico. Asimismo se visitó a los productores de cacao orgánico en sus respectivos fundos para poder realizar la encuesta.

Los resultados se presentan en cuatro capítulos. En el capítulo 1 se planteó la realidad problemática y antecedentes encontrados del tema. Asimismo fue necesario plantear teóricas relacionadas al tema de investigación, al igual se trabajó el marco conceptual de algunos términos que eran de importancia. En el capítulo 2 se plantearon las hipótesis y la muestra a la cual se encuestó para probar dichas hipótesis. Después de haber obtenidos los datos necesarios a través de la encuesta, se trabajó dichos datos para poder hallar los resultados, que vienen a ser el capítulo 3 del presente trabajo. En el capítulo 4 se realizó la discusión de los resultados de la investigación. La tesis se completa con las conclusiones, sugerencias, referencias bibliográficas y anexos correspondientes.

Aprovecho esta breve presentación para agradecer al señor Zacarías Cristóbal Carhuamaca, Gerente General de la Cooperativa Satipo por acceder a una entrevista y brindarme la información necesaria para la realización del presente trabajo de investigación. De igual manera quiero agradecer al señor Héctor Camayo, jefe del área de producción y certificación de la cooperativa, por brindarme su tiempo para la entrevista y también un agradecimiento a un ex compañero de colegio, Jery Fabián Cárdenas, trabajador de la cooperativa, quien me aclaro algunos puntos y me brindo datos adicionales para la investigación.

Quiero hacer un agradecimiento particular a mi asesor el Doctor Carlos Alberto Choquehuanca Saldarriaga por su orientación y ayuda en la realización de la presente tesis.

ÍNDICE

| | Pág. |
|--|------|
| DEDICATORIA..... | II |
| AGRADECIMIENTO | III |
| PRESENTACIÓN | IV |
| ÍNDICE..... | 1 |
| RESUMEN | 3 |
| ABSTRACT | 4 |
| 1. INTRODUCCIÓN | 5 |
| 1.1. Problema de investigación | 5 |
| 1.1.1. Realidad problemática | 5 |
| 1.1.2. Formulación del problema..... | 6 |
| 1.1.3. Justificación | 7 |
| 1.1.4. Antecedentes..... | 8 |
| 1.1.5. Objetivos..... | 10 |
| 1.2. Marco referencial | 10 |
| 1.2.1. Marco teórico..... | 10 |
| 1.2.2. Marco Conceptual..... | 15 |
| 2. MARCO METODOLÓGICO | 19 |
| 2.1. Hipótesis | 19 |
| 2.1.1. Hipótesis General: | 19 |
| 2.1.2. Hipótesis Específicas:..... | 19 |
| 2.2. Variables | 19 |
| 2.2.1. Definición conceptual..... | 19 |
| 2.2.2. Definición operacional | 19 |
| 2.3. Metodología | 20 |
| 2.3.1. Tipos de estudio..... | 20 |
| 2.3.2. Diseño..... | 20 |
| 2.4. Población y muestra | 20 |
| 2.5. Método de investigación | 20 |
| 2.6. Técnicas e instrumentos de recolección de datos | 20 |
| 2.7. Métodos de análisis de datos..... | 20 |

- 3. RESULTADOS 21
 - 3.1. Sobre la producción de cacao orgánico 21
 - 3.2. Desarrollo de los productores de la Cooperativa en el periodo 2010-2011 22
 - 3.2.1. Ingreso per cápita por la prima de comercio justo..... 22
 - 3.2.2. Atenciones de salud 23
 - 3.2.3. Grado de educación 23
 - 3.2.4. Material de construcción de vivienda 25
 - 3.2.5. Servicio Básico de luz, agua y desagüe 25
 - 3.3. Relación entre la producción de Cacao Orgánico para la exportación y desarrollo de los productores de la cooperativa agraria Satipo 2010-2011. 27
 - 3.3.1. Indicador ingreso per cápita 27
 - 3.3.2. Indicador atenciones de salud..... 27
 - 3.3.3. Indicador grado de educación..... 27
 - 3.3.4. Indicador mejoras en la vivienda..... 28
 - 3.3.5. Relación..... 28
- 4. DISCUSIÓN..... 29
- 5. CONCLUSIONES 30
- 6. SUGERENCIAS 31
- 7. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS 32
- 8. ANEXOS..... 35

RESUMEN

Este trabajo de tesis se realizó con el objetivo de determinar cuál es la relación entre la producción de cacao orgánico para la exportación y el desarrollo de los productores de la Cooperativa Satipo (Junín) 2010-2011.

Los resultados indican que no existe relación entre la producción de cacao orgánico para la exportación y el desarrollo de los productores de la Cooperativa Satipo (Junín) 2010-2011 debido a que los indicadores del desarrollo no mostraron relación con la producción de cacao orgánico para la exportación excepto el grado de educación, en donde ha habido mejoría con respecto a la educación de los hijos de los productores. Pero para decir que existe una relación entre la producción de cacao orgánico para la exportación y el desarrollo de los productores se tiene que tomar en cuenta todos los indicadores y no tan solo uno.

ABSTRACT

This thesis project was carried out in order to determine the relationship between the organic cacao production for export and the development of the producers from the Cooperative Satipo (Junín) 2010-2011.

The results indicates that there is no relationship between the organic cacao production for export and the development of producers from the Cooperative Satipo (Junín) 2010-2011, since the development indicators does not show relationship with the organic cacao production for export, except for the degree of education, showing improvement in the education of producers' children. However, in order to affirm that there is a relationship between the organic cacao production for export and the development of the producers, all the indicators must be taken into account, and not only one.